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千千亿亿元元购购买买力力外外流流，，靠靠啥啥留留住住消消费费
全国政协大会发言三组数据为制造业、城镇化诊疗把脉

本报特派记者 陈玮

全国高级技工缺口
仍有近1000万人

第一位出场的是全国政协
委员李守镇，他先用数据开始自
己的发言，然后又各用一个深刻
的发问对数据做出阐释。

一是刚刚过去的2017年
春节，615万中国出境游客境
外消费达1000亿元，人均花费
是其他国家游客的3 . 5倍，从
奢侈品到电饭煲、马桶盖，无所
不买。要知道，跻身全球第二大
经济体的中国，有约220种工
业品产量居世界第一，是名副
其实的制造业大国。千亿元购买
力“肥水外流”的背后，正是我国
制造业“大而不强”的尴尬所在。
在中等收入群体规模不断扩大，
品质消费迎来爆发性增长的今
天，我们靠什么留住消费？

二是由于产业工人整体素
质和技能水平不高，我国劳动
生产率水平仅为世界平均水平
的40%，相当于美国的7 . 4%。
以2015年为例，我国单位劳动

产出7318美元，世界平均水平是
18487美元，而美国是98990美
元。简单地说，一个美国人创造
的财富，相当于我们13个人创造
的财富，这也是我国工业制造

“大而不强”的主要原因之一。在
市场竞争日益激烈、《中国制造
2025》号角吹响的今天，我们靠

什么赢得主动、成就梦想？
李守镇说，纵观世界工业

发展史，凡工业强国都是技师
技工的大国。在日本，整个产业
工 人 队 伍 的 高 级 技 工 占 比
40%，德国则达到 50%。而我
国，这一比例仅为5%左右，全
国高级技工缺口近1000万人。

可见，要实现我国从制造大国
向制造强国的华丽转身，建设
高素质产业工人队伍、打造更
多“大国工匠”已是当务之急！

高铁轴承等核心部件
自主生产比例仅两成

全国政协委员、民盟中央
副主席、上海市主委郑惠强在
发言时同样是引用一组发人深
省的数据，揭示制造业存在的
结构性失衡、供需关系失衡、供
给效率失衡等问题。他发言说，
这其中，结构性失衡表现为：基
础性产品供给不足、中低端产
品出现过剩、高端技术产品相
当匮乏等问题突出。如我国高
铁装备所需的轴承、制动系统、
高强度螺栓等核心零部件、元
器件，自主生产比例仅约20%；
粗钢、水泥、电解铝等产能利用
率为70%左右。

同时，供给效率也存在失
衡，郑惠强说，我国单位工业增
加值能耗高于发达国家，能源
利用率仅为33%左右，比发达
国家低约10个百分点。劳动生
产率普遍较低，研发和营销产

品附加值不高。郑惠强说，制造
业的盛衰关乎国强民安，制造
强国的建设刻不容缓。

我国7 . 7亿市民
挤在656个城市

在城镇化大潮下，全国政协
委员、民建中央常务副主席、监
察部原副部长郝明金却在发言
中做了一个冷思考，他引用的一
组数据告诉大家：我国城市整体
数量偏少、中小城市增长严重不
足仍是城镇化最大短板。

郝明金说，从国际经验看，
日本城市人口1 . 15亿，有787
个城市，城市化率从38%提高
到70%期间，城市从166个增长
到652个；美国城市人口2 . 58
亿，城市数量多达10158个，城
市化率从 20%提高到 50%期
间，城市由392个增长到2722
个。我国城镇人口已达7 . 7亿，
城市数量只有656个，且城镇
化率从31 . 91%提高到56 . 1%
期间，城市从 668个降至 656
个。因此，郝明金呼吁，我们应
该培育发展新生中小城市，推
进新型城镇化建设。

平均不到四秒钟，就有一人步入老年

医医养养结结合合有有望望成成经经济济新新增增长长点点
本报北京3月9日讯（特派

记者 陈玮） 如何发展医养
结合型养老产业？发展青少年
足球有何意义？人工智能如何
改变人类社会？9日上午，全国
政协十二届五次会议举行记者
会，全国政协委员、人社部原副
部长胡晓义，原卫生部副部长
黄洁夫，恒大集团董事局主席
许家印，百度公司董事长李彦
宏等人，就上述一系列社会特
点问题，回答了媒体提问。

胡晓义说，60岁以上人口
去年比前年增加了886万人。
也就是说，每天增加24000人，
几乎不到4秒钟就有一人进入
到60岁以上的阶段了。

黄洁夫认为，医养结合、养
老服务业发展起来，可以为经
济发展增添一个新的增长点。
他指出了目前我国人口老龄化
过程的三个问题：一是未富先
老；二是抚养比例高，一个家庭
一个孩子；三是空巢化、失能的

比例也比较高。黄洁夫认为，医
养结合要和医改结合在一起，
应该把三级甲等大医院的资源
下沉到地方去，把三甲医院的
品牌和一些空置的二级医院和
乡镇医院结合起来，这样把一
些空置的二级医院转型成为医
养结合的养老服务产业。

许家印则回答了关于房地
产和足球的问题。他说，去年开
始，国家提出要去库存，在经济
较发达的城市，房价涨得较快，

国家因城施策，及时调控，这些
措施非常好。但三四线城市库
存相对较大，现在继续对三四
线城市去库存是总的基调。

有记者向许加印提问，有观
点认为，中国民间隐藏了7000个
梅西，你怎么看？对此，许家印认
为，这几年中国足球有了很大的
进步，球市越来越火。但是，在外
援的引进方面，应该和中国足球
的水平相匹配，不能搞外援的引
进竞赛，应该把投资的重心转向

青少年足球的培养。至于说中国
是不是隐藏了7000个梅西，他
说，恒大足球学校有2800个小
孩，目前还没有看到梅西和C
罗。不过，他认为应该加大力度
培养青少年足球。

李彦宏回答的问题多围绕
互联网和新技术展开。他认为，
民营企业的很多研发可以惠及
民生。另外，他还说，人工智能很
有可能是超越互联网意义上的
一个革命。

9日下午，全国政协十二届五次会议举行第一场大会发言，共
有14名委员发言。委员们的参政议政热情高涨，求真务实，不避问
题，献计献策。其中，三位委员在发言时用三组发人深省的数据揭
示当下经济和社会发展过程中存在的问题，引起强烈反响。

3月9日，与会委员们正在认真听会。 新华社发
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